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Con motivo del Día Internacional de la Acción contra la
Migraña, que se celebra el 12 de septiembre, la
Asociación Española de Migraña y Cefalea (AEMICE)
lanza la campaña de concienciación Invisibles
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La cefalea es un síntoma común entre la población, pero no

todos los dolores de cabeza son iguales. La migraña no es un simple dolor de

cabeza porque se caracteriza por una cefalea muy intensa y muy incapacitante.

Muchas personas que no conocen la enfermedad consideran que el dolor no es

incapacitante o que se debe a malos hábitos de la persona. Sin embargo, es una

enfermedad neurológica que tiene una base genética, que aparece de forma
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inesperada y condiciona enormemente la vida laboral, social y familiar de las

personas que la padecen

“La migraña es una enfermedad invisible no solamente porque no podamos ver los

síntomas o identificar a las personas que la tienen a simple vista, es invisible por la

falta de reconocimiento que tenemos por parte de nuestro entorno. Puede ser un

familiar que convive con nosotros que no entiende y se enfada cuando tienes un

ataque de migraña el día de la graduación de tu hijo, o el médico que le quita

importancia a los síntomas. Pero lo peor lo sufren los pacientes con migraña

crónica, quienes sufren más de 15 días de migraña al mes. A pesar de la

discapacidad que comporta, los órganos públicos responsables no reconocen la

discapacidad que provoca la migraña y su consecuente incapacidad laboral que

puede suponer en muchos de esos casos. No podemos ser INVISIBLES durante

más tiempo. Ya es suficiente con la enfermedad que padecemos

Estas
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jornadas son muy bien acogidas por los pacientes y familiares que necesitan

entender lo que les sucede y para los que llevamos muchos años conocer cualquier

novedad que pueda mejorar nuestra calidad de vida siempre es bienvenida
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Publicado por: Redacción en Portada 12 septiembre, 2023

Más del 62% de las personas que sufren migraña se sienten estigmatizadas y ocultan la
enfermedad cuando tienen que explicar el motivo por el que faltan al trabajo o a un evento
social, a pesar de que la Organización Mundial de la Salud (OMS) asegura que un ataque de
migraña puede llegar a ser tan invalidante como la ceguera o la tetraplejia.

Así lo lamentan desde la Asociación Española de Migraña y Cefalea (AEMICE). Lo hacen con motivo de la
celebración, este 12 de septiembre, del Día Internacional de la Acción contra la Migraña. Recuerdan que se
trata de una enfermedad neurológica que afecta a aproximadamente cinco millones de personas en
España. Y que se considera la primera causa de discapacidad entre las personas de 16 y 50 años.

Las crisis se caracterizan por episodios de dolor que pueden durar hasta tres días. Suelen estar
acompañados de hipersensibilidad a la luz, al ruido, a los olores. Empeoran con la actividad física de rutina
(caminar, por ejemplo). Además, los pacientes pueden tener náuseas, incluso vómitos. Y aproximadamente
un 30% sufren un fenómeno denominado aura, siendo más común el visual, que impide al paciente leer,
conducir o desempeñar con normalidad sus actividades.

Es también frecuente que algunos afectados describan un gran cansancio o dificultad para concentrarse al
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final de las crisis de migraña. Todo esto explica el motivo por el que la migraña es el tipo de cefalea que
más impacto tiene en el trabajo. Con una reducción de la jornada laboral superior a 12 horas semanales en
el 10% de los trabajadores afectados.

Una patología invisibilizada
Sin embargo, y a pesar de estos datos, la migraña suele ser banalizada y, por tanto, invisibilizada. “La
cefalea es un síntoma común entre la población, pero no todos los dolores de cabeza son iguales. La
migraña no es un simple dolor de cabeza porque se caracteriza por una cefalea muy intensa y muy
incapacitante. Muchas personas que no conocen la enfermedad consideran que el dolor no es incapacitante
o que se debe a malos hábitos de la persona. Sin embargo, es una enfermedad neurológica que tiene una
base genética, que aparece de forma inesperada y condiciona enormemente la vida laboral, social y familiar
de las personas que la padecen, comenta el Dr. Pablo Irimia, neurólogo de la Clínica Universidad de Navarra
y coordinador del Grupo de Estudio de Cefaleas de la Sociedad Española de Neurología (GECSEN).

Una campaña para visibilizarla
Con el fin de mejorar la visibilidad de la migraña, AEMICE lanza la campaña Invisibles. Así, a través del
hashtag #hazvisiblelamigraña, pretende hacer un llamamiento a la sociedad para que conozcan la
enfermedad y se visibilice a los pacientes como se merecen.

La iniciativa también incluye una llamada a la acción a la población para que quien lo desee exprese
públicamente su compromiso para visibilizar a la migraña. La campaña irá acompañada de un vídeo de
concienciación sobre la falta de reconocimiento de la patología que sufren las personas con migraña por
parte de la sociedad y la necesidad de la implicación de todos.

“La migraña es una enfermedad invisible no solamente porque no podamos ver los síntomas o identificar a
las personas que la tienen a simple vista, es invisible por la falta de reconocimiento que tenemos por parte
de nuestro entorno. Puede ser un familiar que convive con nosotros que no entiende y se enfada cuando
tienes un ataque de migraña el día de la graduación de tu hijo, o el médico que le quita importancia a los
síntomas. Pero lo peor lo sufren los pacientes con migraña crónica, quienes sufren más de 15 días de
migraña al mes. A pesar de la discapacidad de comporta los órganos públicos responsables no reconocen la
discapacidad que provoca la migraña y su consecuente incapacidad laboral que puede suponer en muchos
de esos casos. No podemos ser INVISIBLES durante más tiempo. Ya es suficiente con la enfermedad que
padecemos”, subraya la presidenta de AEMICE, Isabel Colomina.
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La migraña, una enfermedad discapacitante,
infradiagnosticada y mal tratada

No es un simple dolor de cabeza, la migraña es la tercera enfermedad más frecuente en el
mundo y la segunda causa de discapacidad entre la población. En España más de un 40 %
de las personas que la padecen está sin diagnosticar y menos del 14 % de los pacientes que
necesita tratamiento lo recibe.
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 12 de septiembre, 2023  BERTA PINILLOS  Fuente: Sociedad Española De Neurología

Son cifras de la Sociedad Española de Neurología (SEN) con motivo del Día Internacional de
Acción contra la Migraña, en el que aporta numerosos datos sobre esta enfermedad que solo en
España afecta a cinco millones de personas.

El coordinador del Grupo de Estudio de Cefaleas de la SEN, Pablo Irimia, explica que la
migraña es una enfermedad neurológica caracterizada por producir episodios recurrentes de dolor
intenso, discapacitante, que se describe como pulsátil y que, a menudo, están acompañados de
otros síntomas.

Impide llevar una vida normal

Cuando el paciente sufre crisis de migraña, las padece con gran intensidad y son muy

“Náuseas, vómitos, sensibilidad a la luz y al sonido y, en un 30 % de los casos otros síntomas

neurológicos llamados ‘aura’ entre los que se pueden incluir alteraciones en la visión, trastornos

sensitivos o dificultades en el habla”, detalla Irimia.

Privacidad

La migraña, una enfermedad discapacitante e infradiagnosticada https://efesalud.com/migrana-enfermedad-discapacitante-infradiagnosticada-y-mal-tratada/

4 de 10 12/09/2023, 10:47



EFE/Justin Lane

discapacitantes, ya que impiden llevar una vida normal, sostiene el experto. Pero, además, en
función de la frecuencia con la que aparecen, la discapacidad puede ser aún mayor.

Es el caso de aquellos que sufren migraña crónica, aquella que produce dolor de cabeza durante
más de quince días al mes. En España hay 1,5 millones de personas afectadas.

Y a pesar de que algunas personas experimentan un dolor tan intenso que les impide llevar a cabo
sus actividades diarias rutinarias cuando sufren una crisis, que es una enfermedad que afecta
significativamente al rendimiento académico, a la salud emocional y mental, y que puede provocar
estrés, ansiedad o depresión, la migraña está infradiagnosticada.

¿A qué se debe el infradiagnóstico?

“En la SEN estimamos que más de un 40 % de las personas que padecen migraña en España está
aún sin diagnosticar”, asegura el experto.

¿A qué se debe el infradiagnóstico? Fundamentalmente a dos razones, según la SEN. Por un lado
porque los síntomas se confunden a menudo con otros tipos de dolor de cabeza, lo que lleva a un
diagnóstico “erróneo” o a no buscar atención médica específica. Y por otro, porque existen “muchas
personas” que consideran que es un problema que no tiene solución y usan fármacos para el dolor
que pueden obtener sin receta.

En este sentido, la SEN calcula que al menos un 25 % de los pacientes con migraña nunca ha
consultado su enfermedad con un médico.
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Las consecuencias

Y el mal manejo de la enfermedad tiene unas consecuencias. La principal es el deterioro de la
calidad de vida de la persona y que el dolor se cronifique: cada año alrededor de un 3 % de los que
sufren migraña pasa a tenerla de forma crónica y el 6 % pasa de una de baja frecuencia a otra de
alta frecuencia, según las cifras de la Sociedad Española de Neurología.

De hecho, a pesar de que al año podrían detectarse más de 180.000 nuevos casos de migraña en
España, el número de diagnósticos “es mucho menor”. De ahí que la SEN insista en que cuando el
dolor de cabeza es frecuente y comienza a afectar a la calidad de vida o genera discapacidad “es
fundamental buscar atención médica”.

Hay esperanza

El experto subraya que hay “importantes novedades” en el tratamiento de esta enfermedad.
Destaca los denominados fármacos preventivos, que son para reducir la frecuencia de las crisis,
con anticuerpos monoclonales-CGRP y la llegada de los gepantes.

“Además, pronto estarán disponibles nuevos fármacos para el tratamiento de las crisis de dolor
como los gepantes y ditanes. En general, los tratamientos preventivos se recomiendan para
aquellas personas que tienen más de tres crisis de migraña al mes”, indica el experto de la SEN.

“Unas cifras preocupantes y más, si tenemos en cuenta que la migraña crónica no solo produce de

cuatro a seis veces más discapacidad que la migraña episódica sino que los pacientes que la padecen

suelen tener una peor respuesta ante los distintos tratamientos”, asegura Irimia.
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La migraña afecta a más de 5 millones de personas en
España, según datos de la Sociedad Española de Neurología
(SEN). Además, es la enfermedad más frecuente y la segunda
causa de discapacidad en todo el mundo. De hecho, tiene un
gran infradiagnóstico, en España se podría diagnosticar
anualmente más de 180.000 nuevos casos, pero debido a la
confusión en torno a sus síntomas hace que este número sea
mucho más bajo.

El desconocimiento de los síntomas provoca que
no se diagnostiquen más de 180.000 nuevos casos

de migraña

Pablo Irimia Coordinador del Grupo de Estudio de
Cefaleas de la Sociedad Española de Neurología

En este sentido, Pablo Irimia, Coordinador del Grupo de
Estudio de Cefaleas de la Sociedad Española de Neurología
ha asegurado que “La migraña es mucho más que un simple
dolor de cabeza. Es una enfermedad neurológica caracterizada
por producir episodios recurrentes de dolor intenso,
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discapacitante, que se describe como pulsátil, y que a menudo
van acompañados de otros síntomas como náuseas, vómitos,
sensibilidad a la luz y al sonido y, en un 30 por ciento de los
casos, a otros síntomas neurológicos llamados “aura” entre los
que se pueden incluir alteraciones en la visión, trastornos
sensitivos o dificultades en el habla”.

Asimismo, ha añadido que las crisis de migraña son de gran
intensidad, muy discapacitantes e impiden que el paciente
pueda hacer vida normal. “De hecho, las personas con migraña
crónica, denominada así cuando sufre dolor de cabeza más
de 15 días al mes, son las que suelen experimentar un mayor
grado de discapacidad. Y en España hay más de 1.5 millones
de personas que sufren esta enfermedad de forma crónica”
ha aseverado Irimia.

La migraña es una de las cefaleas primarias más frecuentes en
España. Afecta a aproximadamente a un 14 por ciento de la
población. Y, aunque es una enfermedad que puede debutar en
personas de todo tipo y edades, en aproximadamente un 80 por
ciento de los casos se da en mujeres en edades
comprendidas entre los 20 y los 50 años. Un predominio
femenino que también se da en otras etapas de la vida, por
ejemplo, un 9 por ciento de las niñas europeas padecen
migraña frente al 5 por ciento de los niños.

El 80% de los casos se da en mujeres entre los 20
y 50 años

Esta alta prevalencia de la enfermedad, unida a las altas tasas
de discapacidad que provoca -más del 50 por ciento de las
personas que padecen migraña presentan un grado de
discapacidad grave o muy grave-, han convertido a la migraña
en la primera causa de discapacidad en España entre los
adultos menores de 50 años.

Por ello, el especialista a destacado que “a pesar de que,
durante los ataques de migraña, algunas personas pueden
experimentar un dolor tan intenso que les impide llevar a cabo
sus actividades diarias normales. Esta enfermedad puede
afectar negativamente a la productividad y/o al rendimiento
académico y que, por lo general, suele tener un impacto
significativo en la salud emocional y mental de las
personas, causando estrés, ansiedad o depresión, la migraña
es una enfermedad infradiagnosticada. En la SEN estimamos
que más de un 40 por ciento de las personas que padecen
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migraña en España están aún sin diagnosticar”.

En este sentido, el Coordinador del Grupo de Estudio de
Cefaleas de la SEN ha añadido que el infradiagnóstico de esta
enfermedad se debe principalmente a que sus síntomas se
suelen confundir con otros tipos de cabeza, lo que lleva a
un diagnóstico erróneo o a no buscar la atención médica
adecuada. Aún existen muchas personas que consideran que es
un problema sin solución y utilizan fármacos para el dolor que
puedan adquirir sin prescripción médica. Además, ha señalado
que “al menos un 25 por ciento de los pacientes con migraña no
ha consultado nunca su dolencia con un médico”.

Una de las principales consecuencias de la falta de
un diagnóstico adecuado es la automedicación

Una de las principales consecuencias de esta falta de
diagnóstico es la automedicación, por lo que no están
accediendo a los tratamientos adecuados. Según datos del
último estudio realizado por el Grupo de Estudio de Cefaleas de
la SEN, en España, menos del 14 por ciento de los pacientes
que requieren tratamiento preventivo (para reducir la
frecuencia de crisis de migraña) lo están recibiendo.
Además, más del 50 por ciento de las personas que padecen
migraña se automedica con analgésicos sin receta.

“La principal consecuencia de un mal manejo de esta
enfermedad es el deterioro en la calidad de vida de la
persona y que el dolor se cronifique. La migraña puede
evolucionar hacia una forma crónica si no se trata
correctamente. Cada año, cerca de un 3 por ciento de las
personas con migraña pasan de tener una migraña episódica a
una crónica, mientras que un 6 por ciento pasa de una migraña
de baja frecuencia a otra de alta frecuencia”, ha comentado
Pablo Irimia. 

El 3% de los pacientes pasan de tener una migraña
episódica a una crónica

Por lo tanto, desde la SEN se insiste en recordar a los pacientes
que cuando el dolor de cabeza sea frecuente, comience a
afectar su calidad de vida o genere discapacidad, es
fundamental buscar atención médica para obtener un

El infradiagnóstico, el gran problema de la migraña en España https://gacetamedica.com/investigacion/el-infradiagnostico-el-gran-pr...

3 de 4 12/09/2023, 10:29



diagnóstico adecuado y un plan de tratamiento que ayude a
controlar los síntomas y reducir la discapacidad asociada.
Porque, además, el tratamiento de la migraña debe ser
individualizado: no todos los tratamientos funcionan de
igual forma en los pacientes y su abordaje dependerá de la
gravedad de los síntomas, la frecuencia de los ataques, así
como de otros factores relacionados con la salud.
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a cantante Billie Eilish, en marzo de 2023.

¿Qué es el síndrome de Tourette y
qué 'celebrities' lo tienen?
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“El síndrome de Tourette (ST) es un trastorno caracterizado por movimientos repetitivos o son

no se pueden controlar con facilidad”, explican los expertos de la Clínica Mayo. No tiene cura, a

tratamientos que se deben adecuar al caso concreto, ya que en cada persona se manifiesta de una

entre los 2 y los 15 años, más en hombres que en mujeres, y afecta a un 0,8% de la población. Po

de esta galería.

q

avid Beckham, propietario del Inter de Miami
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David Beckham
El exfutbolista y actual propietario del Inter de Miami se ha referido muchas veces al trastorno



obsesivo compulsivo (TOC) que le provoca su síndrome de Tourette. El caso de David

Beckham es bastante común, ya que, según señala la Sociedad Española de Neurología, un

50% de pacientes con ST sufren un TOC. DPA / EUROPA PRESS

risten Stewart en la Berlinale de 2023

2 / 11

Kristen Stewart
Kristen Stewart es una de las ‘celebrities’ que padece el síndrome de Tourette. Durante el

rodaje de ‘La Saga Crepúsculo: Amanecer - Parte 1’ (2011), intentó luchar contra sus tics

(decir palabrotas sin parar) depositando una moneda en una hucha cada vez que lo hacía. EFE
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La migraña suele ser banalizada y, por tanto, invisibilizada. Y el motivo es porque la cefalea es un síntoma común

entre la población, pero no todos los dolores de cabeza son iguales

AMICE
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El Hospital de La Princesa se suma
hoy al Día Internacional de Acción
contra la Migraña

SERVIMEDIA

6–7 minutos

MADRID, 12 (SERVIMEDIA)

La Unidad de Cefaleas del Servicio de Neurología del Hospital

Universitario de La Princesa se une, un año más, al Día

Internacional de Acción contra la Migraña, que se celebra este

martes 12 de septiembre, con el objetivo de concienciar a la

población sobre esta patología que se encuentra entre las 20

enfermedades más incapacitantes, según la Organización

Mundial de la Salud (OMS).

La migraña es una patología muy frecuente y constituye el

primer motivo neurológico de consulta para el médico de

familia.

El dolor puede llegar a ser muy invalidante, alterando la calidad

de vida de quien la padece. Por ello, en el caso de los pacientes

que no responden a los tratamientos convencionales se

requiere la valoración en una Unidad Especializada en

Cefaleas, como la que tiene el Hospital de La Princesa.

Esta unidad constituye un área específica ubicada dentro de

este centro sanitario público de la Comunidad de Madrid que se

encarga de la atención de los pacientes con patologías del
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sistema nervioso y que trabaja de forma multidisciplinar con

otras unidades como la Unidad del Dolor o la de Neurocirugía.

Según una nota de prensa del Hospital, la Unidad de Cefaleas,

creada en 2014, cuenta "con una amplia experiencia en

investigación, especialmente en predicción de crisis de migraña

y en el uso de nuevas tecnologías y biomarcadores".

"Así lo demuestran los más de 20 premios con los que ha sido

reconocida su labor investigadora en este campo, más de 100

publicaciones indexadas y dos patentes concedidas", indica el

comunicado.

Asimismo, la responsable de la unidad, la neuróloga Ana Gago,

ha sido galardonada este año por la Sociedad Española de

Neurología (SEN) con el Premio 'SEN Cefaleas'.

TRATAMIENTO PERSONALIZADO

La migraña es una enfermedad clasificada en el grupo de

cefaleas primarias, es decir donde la cefalea es el síntoma y la

enfermedad principal. Para cada dolor la estrategia de

actuación es diferente, de ahí la importancia de un diagnóstico

acertado con el fin de diseñar un protocolo de tratamiento que

se adecúe a cada paciente.

Además de los medicamentos indicados en cada caso, existen

técnicas específicas para el tratamiento de determinados tipos

de dolor, tales como el bloqueo anestésico o la infiltración de

toxina botulínica, aplicadas siempre bajo la indicación del

neurólogo y de las que la Unidad de Cefaleas del Hospital

Universitario de la Princesa dispone de una amplia experiencia

de uso.

(SERVIMEDIA)12-SEP-2023 08:58 (GMT +2)S/mjg/pai
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La doctora Patricia Pozo-Rosich, especialista en neurología y responsable de la Unidad de Cefalea del Hospital Universitario Vall
d?Hebron, en Barcelona. Hospital Universitario Vall d?Hebron.

La doctora, una de las mayores especialistas en cefaleas del mundo, explica
que un cerebro migrañoso es diferente al resto

12 sep 2023 . Actualizado a las 05:00 h.

Suscríbete a nuestra newsletter

n España hay más de un millón y medio de personas que sufren dolor de

cabeza durante más de 15 días al mes. Tienen migraña crónica, que es el

grado más severo de la enfermedad y, como tal, se considera altamente

discapacitante. De forma general, la migraña es una de las cefaleas primarias más

frecuentes, ya que afecta al 14 % de la población aproximadamente. El 80 % de las

casos se producen en mujeres con edades comprendidas entre los 20 y los 50

años, un hecho que, se cree, se explica por el entorno hormonal. Más de la mitad

de sus pacientes presentan un grado de discapacidad «grave o muy grave», según
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la Sociedad Española de Neurología (SEN). Es más, es la primera causa de

discapacidad entre los adultos con menos de 50 años. La entidad nacional estima

que, si la gente consultase su dolor de cabeza, cada año se podrían diagnosticar

más de 180.000 nuevos casos de migraña en el país. 

La doctora Patricia Pozo-Rosich, especialista en neurología y responsable de la

Unidad de Cefalea del Hospital Universitario Vall d'Hebron, en Barcelona, es una

de las mayores expertas en migraña del mundo. Lleva dos décadas investigando,

estudiando y monitorizando esta enfermedad neurológica y viendo cómo afecta a

sus pacientes. Logró poner en marcha el Migraine Adaptive Brain Center, donde

puede avanzar en la profundidad del cerebro y la migraña. Es más, uno de los

objetivos del centro es, precisamente, encontrar estrategias que permitan a los

pacientes predecir sus ataques de migraña y convivir con la patología. 

La neuróloga escogía su especialidad porque le permitía «comprender la esencia
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de lo que somos» a través del cerebro, a la vez que aunar investigación y atención

en consulta. ¿Por qué las migrañas? Precisa que, cuando tuvo que tomar la

decisión de hacia dónde dirigir su camino, la neurología estaba llena de

enfermedades neurodegenerativas. «Me di cuenta de que apenas había patologías

en las que, con tan poco, pudieses ayudar tanto», explica. Su fórmula de éxito

queda lejos de ser algo estrafalario: «Escuchar, entender la situación virtual de

cada paciente y luego, hacer las cosas bien con la medicación adecuada», detalla.

—¿Cuál es el peor caso de migraña que ha visto?

—He encontrado algunos casos que recuerdo más por frases que me dijeron que

por el caso en sí. Nuestro centro es de referencia y nos llegan muchos. La

gravedad viene determinada por la refractariedad de tratamiento y duración de la

enfermedad. Por ejemplo, que una persona lleve muchos años con dolor diario y

que, para soportarlo, se asocie a un cierto nivel de drogadicción, en el sentido de

que se tome muchísimas cosas. Así que por frases, me viene a la mente una mujer

que, cuando vino por primera vez, debía tener unos 45 o 46 años pero llevaba fatal

unos 20. Tenía mucha migraña diaria hasta el punto de que, al llegar a consulta,

me dijo que ya no sabía cómo seguir. Nadie la había tratado adecuadamente así

que, cuando hicimos el tratamiento correcto, mejoró muchísimo, que es lo que

suele pasar. En la segunda visita vino con su hija de 14 años. Así que, claro, yo

pensé que, al ser una enfermedad genética, la joven también la tendría. Pero no

fue así. Cuando empecé a hablar con ella, se presentó y me dijo: «Quería

conocerla porque le tengo que dar las gracias. En los 14 años que llevo viva, yo no

había conocido a mi madre. Siempre estaba en cama, encerrada, no podía hacer

nada con nosotras y, en tres meses, usted le ha cambiado la vida y se lo tengo que

agradecer». 

—¿Piensa que está menos reconocida que otras enfermedades más visibles?

—Eso desde luego. 

—¿Cómo afecta tener migraña a la calidad de vida?

CINTHYA MARTÍNEZ
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—Cuando una persona tiene migraña fuerte se tiene que encerrar, porque no tolera

nada, no puede ni moverse de lo intensa que es la sintomatología. Se esconden. Ni

siquiera es que tengan una pierna rota, y que no puedan caminar. No, es que se

esconden. La incapacidad es total y cuando una persona está enferma, también

afecta a la familia directa, a sus amigos y a la sociedad en general. No son

personas productivas. Por todo esto, la migraña se considera, entre los 15 y 55

años, la enfermedad neurológica más discapacitante porque, en función del caso,

se pueden pasar 8, 15 o 20 días con ataques.

—De hecho, usted ha explicado en diversas ocasiones que el día que la

persona tiene migraña no es persona. 

—Claro, es que no pueden hacer nada. Es un dolor inaguantable. Además, la

cabeza no es lo mismo que un pie, porque ataca a la esencia de cada uno. 

—Parte de su labor divulgativa es el blog «Mi dolor de cabeza». Allí explica

cómo ayudar a las personas con migraña y, una de las medidas, es adaptar el

entorno a ellas. ¿Cómo se puede hacer?

—Así es. La verdad es que el entorno que necesita una persona con migraña nos

iría bien a todos, tampoco es una locura. No son adaptaciones malas y, de hecho,

creo que se deberían hacer. La adaptación se da a diferentes niveles sensoriales,

debido a todos esos estímulos. Por un lado está la luz, que en la práctica significa

cambiar las intensidad de luz, poner luces indirectas, estores, cambiar el color de

las paredes para que absorban la luz en lugar de emitirla. En resumen, cronificar a

la baja los estímulos que entran por el ojo. Luego, está el nivel de ruidos con lo que

supone insonorizar algo mejor; y también los olores. Pero en el otro lado de la

balanza, también se encuentra adaptar más el horario que, precisamente, en

España, es terrorífico. Cenamos muy tarde, está muy desmontado. Debemos vivir

más de día y mantener unos horarios de vida más adecuados. 

—Habitualmente, un cerebro es capaz de eliminar estímulos que no son

necesarios, pero los migrañosos no consiguen hacerlo. ¿Se conoce el origen

de la migraña?

—El origen del problema es, fundamentalmente, genético. En el fondo, es una

enfermedad corporal en el sentido de que el sistema nervioso de estas personas es

mucho más excitable, responde y percibe todo antes. Es, por así decirlo,
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sensorialmente muy activo. 

—¿Cómo le describe este problema a sus pacientes?

—Siempre les digo que, al final, ellos tienen un sistema de comunicación diferente.

Nosotros nos comunicamos entre personas mediante el habla y luego, con nuestro

entorno. Las personas se adaptan constantemente a la intensidad de la luz que le

rodea, al ruido o a la temperatura. En cambio, en el cerebro migrañoso, este

sistema es muy activo. Perciben toda esta información del entorno antes, y a su

cerebro le cuesta más procesarlo y protegerse. Esto, al final, hace que el sistema

nervioso se acabe agotando. El ataque de migraña, en el fondo, es un momento en

el que el cerebro se intenta apagar y por eso se encierra. La actividad cerebral se

tranquiliza durante unas horas. 

—¿Y cuál es la causa?

—A todo lo anterior se suma que ellos tienen la mala suerte, entre comillas, de que

se produzca una inflamación protectora. Es decir, el nivel de agotamiento que tiene

esa persona es tan grande que el cuerpo desencadena una reacción inflamatoria

protectora natural. Esta respuesta puede ser secundaria a un traumatismo, como

un golpe, pero otras veces son endógenas, como una alergia. En el fondo, la

migraña se podría parecer a la alergia del sistema nervioso en el sentido de que

todos los estímulos sensoriales desencadenan una respuesta inflamatoria muy

potente y secundaria. Además de esto, los pacientes pueden tener ataques, es

decir, momentos en los que la migraña aumenta de frecuencia debido a situaciones

vitales. Ese contexto puede estar condicionado, sobre todo, por los cambios

hormonales como el estrés, aunque este vaya asociado al cansancio, por

traumatismos o infecciones. Es decir, si una persona migrañosa tiene gripe,

además de la manifestación clínica propia de la infección, también le dará migraña.

El covid, por ejemplo, daba unas cefaleas y migrañas importantes y eso se debe a

que se produce una inflamación local a raíz de un virus. En resumen, es como si el

paciente tuviese varios interruptores para encenderla, unos fuesen más puros y

otros pudiesen venir desde el exterior. 

UXÍA RODRÍGUEZ
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—Habla de un estado de inflamación. ¿Puede ser esta la razón por la que

algunos expertos se refieren a la migraña como una enfermedad

neuroautoinmune?

—Sí, eso es una semiinvención entre comillas. Lo digo así porque a día de hoy no

podemos demostrar que esto se cumpla. Estoy de acuerdo con ellos, pero no

puedo decir que esto sea causa del sistema inmunológico. En la actualidad, más

que de neuroautoinmune, podríamos decir neuroinflamatoria porque, que se sepa,

estas personas no tienen ningún problema inmunológico conocido. No es una

alergia, sino una enfermedad en la que el sistema nervioso reacciona inflamándose

frente a problemas internos. Un resumen de todo es que se definiría por el

cansancio. Cuando estas personas se cansan por algo, hay una predisposición

genética basal para que su cuerpo reaccione con migraña y no de otra forma. 

—¿Qué porcentaje de pacientes no saben que lo son?

—Muchísimos. No sé decir un porcentaje, pero hay estudios que hablan de más de

la mitad. La gente no sabe lo que tiene porque se asume que tener dolor de

cabeza es normal. Eso sí, si bien hay un alto porcentaje sin diagnosticar, de los

graves hay poco. Esta enfermedad tiene grados, como ocurre en la diabetes, en la

que hay gente que con dieta se le pasa y otra necesita medicación. Aquí sucede un

poco igual. La mayoría de personas que tienen un grado de enfermedad hasta

moderado ni lo sabe. Hay quién me lo cuenta y me dice que tienen «una especie

de dolor de cabeza», pero no piensan que sea migraña. Ahora bien, cuando me

explican los síntomas ya veo que es una migraña de libro. Claro, toman medicación

y notan una mejoría increíble. 

—Precisamente, ¿cuándo un dolor de cabeza es motivo de consulta médica?

—Si es un solo dolor en la vida, tranquilidad. Pero si hay dolor de vez en cuando,

con mayor o menor frecuencia, o episodios que te discapacitan, o incluso, no llega

a discapacitar porque la persona se toma una caja de ibuprofeno para soportarlo,

tiene que ir la médico. Esto ya tiene que hacer ver que muy normal no es. Pienso

que, una forma de explicarlo y que puede ser el lema del día de la migraña este

año es que la cabeza duela no es normal.

—Usted logró poner en marcha el Migraine Adaptive Brain Center, un centro

asistencial y de investigación que pertenece al Vall d'Hebron, ¿cómo está

adaptado para ese cerebro migrañoso?
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—Se llamó adaptive porque queremos dar a entender que parte de nuestra

responsabilidad no es solo investigar para que la enfermedad mejore, sino

comprender cómo funciona esta parte de nuestro cerebro. Nos focalizamos en

entender funciones y no solo disfunciones. Pero aparte, en el centro intentamos

cuidar el entorno para que esté un poco más adaptado a nuestros pacientes así

que, como explicaba antes, pintamos las paredes de determinados colores,

pusimos estores y controlamos la temperatura y la luz para que, dentro de lo que

permite un sistema sanitario, los pacientes estén más agusto en nuestras

consultas. Aparte, también tenemos laboratorios en los que hacemos labores de

investigación. 

—Su línea de investigación se resume en querer comprender lo que lleva a la

persona a tener el ataque e, incluso, a estudiar el cerebro entre ataque y

ataque. ¿Qué puede decirme al respecto? 

—Aquí trabajamos mucho en hacer un abordaje multiperspectiva y multidisciplinar,

dentro de las posibilidades que hay de investigar el cerebro, que al fin y al cabo es

una caja cerrada de difícil acceso. No solo estudiamos a personas, que es la

mayoría, sino que la investigación es traslacional para entender las funciones del

cerebro. Eso lo conseguimos a través de neuroimagen o neurofisiología.

Presentando estímulos,  medimos tiempos de molestia, umbrales, registros

encefalográficos, en base a pacientes, aunque también necesitamos a personas

que nunca tengan migraña. De hecho, nos cuesta mucho encontrarlas y quiero

pensar que se debe a que tenemos poco acceso a ellas. Además, también

estudiamos mucho las ómicas como es la genómica, la epigenética o la

proteómica, que se hace analizando, en suero o saliva, proteínas y todo tipo de

moléculas que están implicadas en la migraña; así como investigación clínica, con

tratamientos nuevos. En los últimos años, nos hemos dedicado a estudiar la

epigenética, que es una rama que explica cómo el entorno impacta en nuestros

genes. Y si contar demasiado, porque no podemos hablar de los hallazgos hasta

que se publiquen, te diría que en el futuro habrá maneras de comprender mejor la

epigenética de la migraña. Quizás, incluso, se puedan llegar a hacer dianas para

tratamiento o pruebas diagnósticas, en la que puedas diagnosticarte con un test.

También hemos trabajado en las respuestas que tienen los pacientes a

tratamientos. Creo que cada vez, gracias a todo este tipo de exploraciones,

sabemos que el cerebro migrañoso es un cerebro diferente. 
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—Según la SEN, más de un 50 % de la población con migrañas se

automedica, ¿esta práctica puede empeorar los síntomas o agravar la

enfermedad?

—Muchísimo. Sabemos, en nuestro campo, que el sobreuso de analgésicos

empeora muchísimo la enfermedad. La respuesta es que sí y sí a ambas. 

—En el 2019, la Organización Mundial de la Salud escogió, para la migraña, el

lema «The painful truth». La realidad es dolorosa. Usted estaba de acuerdo en

esa elección. Decía que por un lado, no había suficientes recursos para

investigar y poder mejorar el conocimiento para ofrecer soluciones prácticas

a los pacientes, y por otro, que tampoco había los suficientes médicos

interesados en esta patología. ¿Sigue siendo la realidad tan dolorosa?

—Ha mejorado. No tanto como a mí me gustaría, pero ha habido mejoras en lo

referente a la comunicación social. Al final, el mensaje, a costa de repetirlo, va

calando y la sociedad es más consciente. Lo segundo es que, en los próximos

años, tiene que dar un vuelco el acceso al tratamiento por medio de una mejoría en

la organización asistencial que lo permita. Tendremos que encontrar situaciones

creativas y que, al menos, se basen en la digitalización. En paralelo, algo en lo que

también ha habido progreso es en el desarrollo de nuevos fármacos, que, como

son de administración hospitalaria en España, ha exigido que los servicios de

neurología los ofrezca en su carta. Con todo, no hemos ido a peor, pero aún

estamos muy lejos del lugar en el que deberíamos estar. Es una enfermedad un

poquito olvidada. De hecho no se considera una enfermedad. 

—Pero usted la llama así. 

—Claro, porque algo que te hace ir al médico y tomar una medicación, para mí es

la definición de enfermedad. 

—El abordaje farmacológico es esencial en el control de las crisis. ¿Qué

importancia tiene el estilo de vida? A veces se pide compromiso a los

pacientes en este sentido. 

CINTHYA MARTÍNEZ
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—Creo que bastante. Pero es cierto que, como dicen ellos, cuando están bien

tratados pueden hacer una vida más normal. Como en la diabetes. Cuando la

persona tiene un buen tratamiento, puede hacer cosas como saltarse algunos

horarios o no estar pendiente de todo. En realidad, creo que el estilo de vida nos

impacta a todos, porque es lo que puede garantizar que nos gestionemos mejor

como personas, y en una enfermedad crónica como esta tiene mucha importancia.

Como es lógico, algunas personas no consiguen estar mejor con ello, pero sí es un

complemento a tener en cuenta. 

—¿Una migraña medicada sigue provocando crisis?

—Sí, una migraña medicada puede seguir teniendo ataques. Pero si la medicación

funciona son menos frecuentes, de menos duración, intensidad y responden mejor

al tratamiento analgésico. Está más controlada. Además, cuando alguien tiene un

ataque, se puede medicar para ello.

Graduada en Periodismo y CAV. Me especialicé en nuevos formatos en el MPXA. Antes, pasé
por Sociedad y después, por la delegación de A Coruña de La Voz de Galicia. Ahora, como
redactora en La Voz de la Salud, es momento de contar y seguir aprendiendo sobre una de
mis pasiones, la nutrición.
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MADRID, 12 (SERVIMEDIA)

La Unidad de Cefaleas del Servicio de Neurología del Hospital Universitario de La Princesa se

une, un año más, al Día Internacional de Acción contra la Migraña, que se celebra este martes

12 de septiembre, con el objetivo de concienciar a la población sobre esta patología que se

encuentra entre las 20 enfermedades más incapacitantes, según la Organización Mundial de la

Salud (OMS).

La migraña es una patología muy frecuente y constituye el primer motivo neurológico de

consulta para el médico de familia.

El dolor puede llegar a ser muy invalidante, alterando la calidad de vida de quien la padece. Por

ello, en el caso de los pacientes que no responden a los tratamientos convencionales se

requiere la valoración en una Unidad Especializada en Cefaleas, como la que tiene el Hospital

de La Princesa.

Esta unidad constituye un área específica ubicada dentro de este centro sanitario público de la

Comunidad de Madrid que se encarga de la atención de los pacientes con patologías del

sistema nervioso y que trabaja de forma multidisciplinar con otras unidades como la Unidad del

Dolor o la de Neurocirugía.

Leer más: Un hombre muere en un accidente de moto en L'Alfàs del Pi

Según una nota de prensa del Hospital, la Unidad de Cefaleas, creada en 2014, cuenta «con

una amplia experiencia en investigación, especialmente en predicción de crisis de migraña y en

el uso de nuevas tecnologías y biomarcadores».

«Así lo demuestran los más de 20 premios con los que ha sido reconocida su labor

investigadora en este campo, más de 100 publicaciones indexadas y dos patentes concedidas»,

indica el comunicado.

El Hospital de La Princesa se une hoy al Día Internacional de Acción ... https://www.noticiasde.es/espana/el-hospital-de-la-princesa-se-une-ho...
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Asimismo, la responsable de la unidad, la neuróloga Ana Gago, ha sido galardonada este año

por la Sociedad Española de Neurología (SEN) con el Premio ‘SEN Cefaleas’.

TRATAMIENTO PERSONALIZADO

La migraña es una enfermedad clasificada en el grupo de cefaleas primarias, es decir donde la

cefalea es el síntoma y la enfermedad principal. Para cada dolor la estrategia de actuación es

diferente, de ahí la importancia de un diagnóstico acertado con el fin de diseñar un protocolo de

tratamiento que se adecúe a cada paciente.

Además de los medicamentos indicados en cada caso, existen técnicas específicas para el

tratamiento de determinados tipos de dolor, tales como el bloqueo anestésico o la infiltración de

toxina botulínica, aplicadas siempre bajo la indicación del neurólogo y de las que la Unidad de

Cefaleas del Hospital Universitario de la Princesa dispone de una amplia experiencia de uso.

Leer más: "Tras la renuncia de Rubiales, le toca ahora a Díaz y
Montero, dice Almeida."
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MADRID, 11 (SERVIMEDIA)

La Unidad de Cefaleas del Servicio de Neurología del Hospital Universitario de La Princesa se

une, un año más, al Día Internacional de Acción contra la Migraña, que se celebra mañana 12

de septiembre, con el objetivo de concienciar a la población sobre esta patología que se

encuentra entre las 20 enfermedades más incapacitantes, según la Organización Mundial de la

Salud (OMS).

La migraña es una patología muy frecuente y constituye el primer motivo neurológico de

consulta para el médico de familia.

El dolor puede llegar a ser muy invalidante, alterando la calidad de vida de quien la padece. Por

ello, en el caso de los pacientes que no responden a los tratamientos convencionales se

requiere la valoración en una Unidad Especializada en Cefaleas, como la que tiene el Hospital

de La Princesa.
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Esta unidad constituye un área específica ubicada dentro de este centro sanitario público de la

Comunidad de Madrid que se encarga de la atención de los pacientes con patologías del

sistema nervioso y que trabaja de forma multidisciplinar con otras unidades como la Unidad del

Dolor o la de Neurocirugía.

Según una nota de prensa del Hospital, la Unidad de Cefaleas, creada en 2014, cuenta “con

una amplia experiencia en investigación, especialmente en predicción de crisis de migraña y en

el uso de nuevas tecnologías y biomarcadores”.

“Así lo demuestran los más de 20 premios con los que ha sido reconocida su labor investigadora

en este campo, más de 100 publicaciones indexadas y dos patentes concedidas”, indica el

comunicado.

Asimismo, la responsable de la unidad, la neuróloga Ana Gago, ha sido galardonada este año

por la Sociedad Española de Neurología (SEN) con el Premio ‘SEN Cefaleas’.

Leer más: "García destaca el aumento del 22% en trasplantes en
Andalucía, con un incremento del 10% en donaciones."

TRATAMIENTO PERSONALIZADO

La migraña es una enfermedad clasificada en el grupo de cefaleas primarias, es decir donde la

cefalea es el síntoma y la enfermedad principal. Para cada dolor la estrategia de actuación es

diferente, de ahí la importancia de un diagnóstico acertado con el fin de diseñar un protocolo de

tratamiento que se adecúe a cada paciente.

Además de los medicamentos indicados en cada caso, existen técnicas específicas para el

tratamiento de determinados tipos de dolor, tales como el bloqueo anestésico o la infiltración de

toxina botulínica, aplicadas siempre bajo la indicación del neurólogo y de las que la Unidad de

Cefaleas del Hospital Universitario de la Princesa dispone de una amplia experiencia de uso.
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Haz visible la migraña

La Asociación Española de Migraña y Cefalea (AEMICE), miembro de Somos
Pacientes, ha puesto en marcha, con motivo de la celebración hoy martes, 12 de
septiembre, del Día Internacional de la Acción contra la Migraña, la campaña
‘Invisibles’ para concienciar sobre esta enfermedad neurológica que, si bien afecta a
cerca de cinco millones de personas en nuestro país y está considerada la primera
causa de discapacidad en la población con edades entre los 16 y los 50 años, suele
ser banalizada por la sociedad.

Isabel Colomina, presidenta de la AEMICE, explica que “la migraña es una enfermedad
invisible no solamente porque no podamos ver los síntomas o identificar a las personas
que la tienen a simple vista, sino por la falta de reconocimiento que tenemos por parte
de nuestro entorno. Puede ser un familiar que convive con nosotros que no entiende y
se enfada cuando tienes un ataque de migraña el día de la graduación de tu hijo, o el
médico que le quita importancia a los síntomas. Pero lo peor lo sufren los pacientes con
migraña crónica, quienes sufren más de 15 días de migraña al mes”.

Más que un dolor de cabeza

Las crisis de migraña se caracterizan por episodios de dolor que, con una duración de
hasta tres días, se acompañan por lo general de hipersensibilidad a la luz, al ruido y a
los olores, lo que merma significativamente la capacidad de los pacientes de acometer
sus acciones cotidianas. Además, los pacientes también pueden padecer náuseas,
incluso vómitos, y en hasta un 30% de los casos sufren un fenómeno denominado
‘aura’, siendo más común el visual y que imposibilita la lectura, la conducción o el
desempeño de las actividades con normalidad.

El doctor Pablo Irimia, coordinador del Grupo de Estudio de Cefaleas de la Sociedad
Española de Neurología (GECSEN), recuerda que “si bien la cefalea es un síntoma
común entre la población, no todos los dolores de cabeza son iguales. La migraña no
es un simple dolor de cabeza porque se caracteriza por una cefalea muy intensa y
muy incapacitante. Muchas personas que no conocen la enfermedad consideran que
el dolor no es incapacitante o que se debe a malos hábitos de la persona. Sin embargo,
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Artículo anterior

es una enfermedad neurológica que tiene una base genética, que aparece de forma
inesperada y condiciona enormemente la vida laboral, social y familiar de las personas
que la padecen”.

Asimismo, es común que algunos
afectados describan un gran cansancio o
dificultad para concentrarse al final de las
crisis. El resultado es que la migraña es el
tipo de cefalea que más impacto tiene en
el trabajo, con una reducción de la
jornada laboral superior a 12 horas
semanales en el 10% de los trabajadores
afectados. De hecho, la propia
Organización Mundial de la Salud (OMS) reconoce que los ataques de migraña pueden
resultar tan invalidantes como la ceguera o la tetraplejia.

Sin embargo, y a pesar de su enorme impacto, la enfermedad sigue siendo banalizada
por la sociedad, lo que provoca que más del 62% de los pacientes se sientan
estigmatizados y oculten las crisis a la hora de explicar su ausencia en el trabajo o en
un evento social.

Jornada en línea

De ahí la importancia de la campaña ‘Invisibles’ –#hazvisiblelamigraña–, que entre
otras acciones contempla la celebración, desde las 17:30 horas de este martes en el
Espacio Bertelsmann de Madrid –Calle de O’Donnell, 10– la Jornada conmemorativa del
Día Internacional de Acción contra la Migraña, en la que José Manuel Miñones, titular
del Ministerio de Sanidad, neurólogos, médicos de Atención Primaria, pacientes,
enfermeras, psicólogos e investigadores analizarán el presente y futuro del abordaje de
la enfermedad, las principales líneas de investigación que hay en marcha, y las claves
para lograr la excelencia en el manejo de la patología.

Para inscribirte en la Jornada, totalmente gratuita y que será retransmitida en directo
a través del canal de YouTube de la AEMICE, pincha aquí.

Como concluye Isabel Colomina, “los órganos públicos responsables no reconocen la
discapacidad que provoca la migraña y su consecuente incapacidad laboral que
puede suponer en muchos de esos casos. No podemos ser INVISIBLES durante más
tiempo. Ya es suficiente con la enfermedad que padecemos”.

– A día de hoy, la Asociación Española de Migraña y Cefalea (AEMICE) y la
Asociación Cefalea en Racimos Ayuda (ACRA) ya son miembros activos de
Somos Pacientes. ¿Y la tuya?
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MÁS DE 1,5 MILLONES DE PERSONAS PADECEN DOLOR DE CABEZA MÁS DE
15 DÍAS

La migraña afecta a más de 5 millones de personas en
España

12/09/2023 - 

 Foto: Europa Press

VALÈNCIA (EP). La migraña afecta a más de 5 millones de

personas en España y más de 1,5 millones padecen dolor de cabeza más de 15

días al mes; además causa una cefalea discapacitante con más de 180.000

nuevos casos al año en España, convirtiendo la migraña en la primera causa de

discapacidad en España entre los adultos menores de 50 años.

"La migraña es mucho más que un simple dolor de cabeza", explica el doctor

Pablo Irimia, coordinador del Grupo de Estudio de Cefaleas de la Sociedad

Española de Neurología, con motivo de la celebración este martes del Día

Internacional del Acción contra la Migraña.

"Es una enfermedad neurológica caracterizada por producir episodios

Valencia Plaza
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recurrentes de dolor intenso, discapacitante, que se describe como pulsátil, y que

a menudo van acompañados de otros síntomas como náuseas, vómitos,

sensibilidad a la luz y al sonido y, en un 30% de los casos, a otros síntomas

neurológicos llamados "aura" entre los que se pueden incluir alteraciones en la

visión, trastornos sensitivos o dificultades en el habla", continua Irimia.

Las crisis de migraña son de gran intensidad, muy discapacitantes e impiden que

el paciente pueda hacer vida normal. Además, dependiendo de la frecuencia en

la que aparezcan estos episodios de dolor de cabeza, la discapacidad será mayor.

Así, las personas con migraña crónica, denominada así cuando se sufre dolor de

cabeza más de 15 días al mes, son las que suelen experimentar un mayor grado

de discapacidad..

La migraña es una de las cefaleas primarias más frecuentes en España, ya que

afecta a aproximadamente a un 14% de la población. Y, aunque es una

enfermedad que puede debutar en personas de todo tipo y edades, en

aproximadamente un 80% de los casos se da en mujeres en edades

comprendidas entre los 20 y los 50 años. Un predominio femenino que también

se da en otras etapas de la vida, por ejemplo, un 9% de las niñas europeas

padecen migraña frente al 5% de los niños.

Esta alta prevalencia de la enfermedad, unida a las altas tasas de discapacidad

que provoca -más del 50% de las personas que padecen migraña presentan un

grado de discapacidad grave o muy grave-, han convertido a la migraña en la

primera causa de discapacidad en España entre los adultos menores de 50 años.

"A pesar de que, durante los ataques de migraña, algunas personas pueden

experimentar un dolor tan intenso y discapacitante que les impide llevar a cabo

sus actividades diarias normales, que esta enfermedad puede afectar

negativamente a la productividad y/o al rendimiento académico y que, por lo

general, suele tener un impacto significativo en la salud emocional y mental de

las personas, causando estrés, ansiedad o depresión, la migraña es una

enfermedad infradiagnosticada", señala el experto.

En la SEN estiman que más de un 40% de las personas que padecen migraña en

España están aún sin diagnosticar. "Y son principalmente dos las razones de que

esta enfermedad esté infradiagnosticada: porque sus síntomas a menudo se

confunden con otros tipos de dolor de cabeza, lo que lleva a un diagnóstico

erróneo o a no buscar atención médica específica y porque aún existen muchas

personas que consideran que es un problema sin solución y utilizan fármacos
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para el dolor que puedan adquirir sin prescripción médica. Estimamos que al

menos un 25% de los pacientes con migraña no ha consultado nunca su dolencia

con un médico", añade.

Una de las principales consecuencias de esta falta de diagnóstico es que son

muchos los pacientes los que o se automedican o no están accediendo a los

tratamientos adecuados. Según datos del último estudio realizado por el Grupo

de Estudio de Cefaleas de la SEN, en España, menos del 14% de los pacientes

que requieren tratamiento preventivo (para reducir la frecuencia de crisis de

migraña) lo están recibiendo. Además, más del 50% de las personas que

padecen migraña se automedica con analgésicos sin receta.

"Y la principal consecuencia de un mal manejo de esta enfermedad es el

deterioro en la calidad de vida de la persona y que el dolor se cronifique porque

la migraña puede evolucionar hacia una forma crónica si no se trata

correctamente. Cada año, cerca de un 3% de las personas con migraña pasan de

tener una migraña episódica a una crónica, mientras que un 6% pasa de una

migraña de baja frecuencia a otra de alta frecuencia", comenta Irimia.

Suscríbete a las newsletters de Valencia Plaza
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